La Crisis Argentina

LOS MILITARES TEM A UNA RESPUES REVOLUCIONAR

- * Por ello no se atreverían a derrocar a Isabel Perón, según el ex-Rector de la Universidad Nacional de Buenos Aires, Rodolfo Puiggros.
- * En año y medio se han cometido 2.500 asesinatos impunemente.
- * En Argentina se han aplicado todas las teorías del capitalismo y han fracasado.
- * La necesidad de un socialismo sobre bases nacionales cobra fuerza en amplios sectores populares.

Por: MANUEL FELIPE SIERRA



El problema de Argentina no es coyuntural sino el fracaso del sistema social de dependencia.

Al costo que sea la Argentina dará un salto hacia el futuro porque la actual crisis que vive no es transitoria ni coyuntural, sino que obedece al fracaso del sistema social de dependencia, señaló el ex-Rector de la Universidad Nacional de Buenos Aires, Profesor Rodolfo Puiggros al analizar la grave situación política por la que atraviesa ese país.

El Profesor Puiggros, actualmente radicado en México, estuvo en Caracas para participar en las deliberaciones del EULA II y accedió a responder las preguntas de PUNTO en torno al problema político argentino.

-Hay mucha confusión acerca de lo que ocurre en la Argentina -explica- porque se tiene la imagen formal de un país que se rige por una Constitución, con un gobierno elegido por el voto de las mayorías y con el Congreso Nacional y las Legislaturas Provinciales funcionando, con los partidos políticos legales, con la sola excepción del Partido Peronista Auténtico. Todas estas circunstancias hacen que resulte difícil caracterizar el fenómeno político argentino.

UN GRUPO REACCIONARIO EN EL PODER

—Para tener claridad sobre el asunto -agrega el Profesor Puiggros- conviene señalar que a partir de la muerte de Perón un grupo reaccionario

encabezado por López Rega e Isabel Martínez se hizo cargo de las posiciones claves del gobierno, para anular el programa popular que condujo al peronismo a las victorias de marzo y septiembre de 1973. La absoluta incapacidad de este grupo en el gobierno para solucionar la crisis integral del país fue acompañada por una política represiva que se ha traducido en asesinatos, torturas y encarcelamientos, cuya principal responsabilidad corresponde a la organización Triple A, protegida por el mismo gobierno. Para tener una idea de los alcances de esta política represiva, basta con señalar que en año medio se han cometido 2.500 asesinatos, sin que se haya abierto la más simple investigación.

ello ocurre -Mientras indica el ex-Rector- la crisis del sistema de dependencia se profundiza en extremos tales. que se hace intolerable para todos los sectores de la sociedad, incluso para las clases dominantes. Ya no solamente los obreros se declaran en huelga, sino también los ganaderos, industriales y comerciantes. Ello quiere decir que el régimen social de dependencia está en quiebra. No se debe olvidar -agrega- que en los últimos 20 años en Argentina han pasado por el gobierno hombres que aplicaron todas las teorías económicas del capitalismo: desarrollismo, monetarismo, libre empresa, etc., y la crisis no se ha



El ex-Rector de la Universidad Nacional de Buenos Aires, Rodolfo Puiggros, cuando conversaba con Manuel Felipe Sierra. (Foto: Navor)

superado. ahora mismo el llamado Pacto Social es de imposible aplicación porque en una economía en progresivo deterioro, todo aumento de salarios se traduce de inmediato en un alza del costo de la vida.

El primero de enero de este año -dice Puiggros- se aumentaron los salarios en un 18 por ciento y antes de haberse firmado el aumento, los precios subieron en un 45 por ciento.

¿POR QUE NO CAE ISABEL?

Respondiendo a la pregunta por qué en medio de una crisis tan dramática no ocurre la caída del gobierno de Isabel Perón, el Profesor Puiggros expresa, que aún cuando es evidente su aislamiento y pérdida de influencia política, el gobierno se mantiene por

varias razones, entre las cuales se podrían citar: la falta de vitalidad y eficacia de los partidos políticos que no han podido capitalizar la oposición al régimen y que son vistos con escepticismo por la opinión pública porqué se limitan a defender v exaltar instituciones caducas y superadas por la vida. En relación con la posibilidad cercana de un golpe de Estado, que aparece como un dato elemental en cualquier análisis político, el ex-rector de la Universidad Nacional de Buenos Aires, señala que a su juicio privan varias razones para que las Fuerzas Armadas no se decidan a tomar directamente el poder en las actuales circunstancias.

En primer lugar -expresael temor de que un golpe de Estado reciba como respuesta huelga general revolucionaria; la misma intensidad de la crisis económica que obviamente no tendrá solución dentro de los marcos del sistema de dependencia; los propios fracasos militares cuando fueron gobierno; el ejemplo de Chile que suscita reservas incluso entre las clases dominantes; la aparición de corrientes antagónicas en el seno de las Fuerzas Armadas; la presión de ciertos sectores de la Iglesia que Católica vienen denunciando la ola de crimenes del gobierno y haciendo corresponsable de ella a las FA y por último, la existencia de un movimiento guerrillero que se vincula a las bases obreras en sus luchas reivindicativas y desarrolla con éxito la llamada "guerrilla de fábrica".

EL SOCIALISMO CON BASES NACIONALES

Sobre el poder de decisión de la izquierda en un posible desenlace de la crisis argentina, Puiggros, estima que se debe hacer una clara diferenciación en torno a los matices que componen lo que podría llamarse convencionalmente la izquierda argentina. En este sentido revela que se debe marcar distancia entre las organizaciones paramilitares y 'foquistas' y las organizaciones revolucionarias que cada día penetran más en las grandes masas de la población y se convierten en su esperanza. Descartada la llamada izquierda tradicional, algunas de cuyas organizaciones aún apoyan el gobierno de Isabel Perón, es evidente que la necesidad de una nueva estructura social, de un socialismo con bases nacionales, domina la conciencia de amplios sectores del país. Así se explica -enfatiza- que el 90 por ciento de las víctimas de la represión sean jóvenes obreros y estudiantes.

Sobre la reunión de las Fuerzas Armadas que presumiblemente decidiría un golpe de Estado en el curso de los próximos dias, Rodolfo Puiggros dice tajante:

—Yo no puedo adelantar nada. No se trata de un problema de relevo de un gobierno por otro, sino de un problema más profundo: de cambio del sistema de dependencia social. Seguramente va a correr más sangre en mi país, pero estoy convencido que cualquiera sea el costo, en Argentina se producirá un extraordinario salto hacia el porvenir.